

## Resumen de la entrevista a Isabel Grande Ruth

Entrevistadora: Eloísa Baena Luque

Fecha: 23 de marzo de 2013

Lugar: vivienda de Isabel, calle Atlántico de Córdoba

Soporte: 2 cintas de vídeo digital.

Duración: 118,53 min

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0288

### Cinta 288.1A (23 de marzo de 2013)

[Min. 00:00-10:00] **Presentación.** Isabel nació en 1949 en Córdoba, su madre era de Granada y se fue a vivir a Córdoba con sus padres. Su abuelo materno cuando acabó la guerra, acogía a guerrilleros en su finca, lo que le generó problemas. Su madre estaba casada, su padre estaba en el frente, su madre con su hermano mayor huyeron al campo, pero la encerraron en la cárcel. A su abuelo lo encerraron en el Puerto de Santa María. Su madre estuvo en la cárcel con su hermano recién nacido. Su abuelo tuvo tres penas de muerte pero no le mataron, era agricultor pero vivía bien. Comenta que su madre no estudio nada, pero siempre les ayudó más que su padre. No era religiosa y comenta que pasó mucha hambre en la cárcel.

[Min. 00:00-10:00] Interviene su hermana para decir que tenían familiares favorables al régimen, tíos de su madre, fueron alcaldes de Árchez favorables a Franco. Es entonces cuando su abuelo fue a Montoro a comprar las tierras, y poco después acogió a los guerrilleros, les daba comida y medicamentos. Tras el chivatazo se llevaron a su abuelo y a sus tíos a la cárcel. Su madre solo estuvo 6 meses en la cárcel por la intervención de sus tíos de Árchez. A su abuelo le condenaron a 3 penas de muerte, pero por mayor no le mataron. Un hermano de su madre también estuvo en la cárcel y salió con tuberculosis. Posteriormente sus padres se mudaron a Córdoba. Su abuelo murió al poco de salir de la cárcel por tuberculosis, le habían expropiado las tierras. Su padre trabajó de albañil, no fue al colegio. Sus otros abuelos no los conoció, eran de Montoro. Su padre había aprendido a leer y escribir por los maestros rurales, tenía ideas de izquierda y militó un tiempo, aunque su tío Paco Grande era más activo, era el ejemplo de la familia. Su padre estuvo en la guerra, al acabar no le cogieron y fue andando a Montoro, por edad le tocó hacer 3 años de mili.

[Min. 10:00-17:30] Sus padres se trasladaron a Córdoba y alquilaron un piso con una cocina y una habitación. Tenían un váter para todos los vecinos. En esa casa estaban 4 hermanos en una cama. En esa casa estuvieron hasta que ella tenía 5 años. El Ministerio de Vivienda les dio un piso después en los años 50, tenía 3 habitaciones y una cocina.

[Min. 17:30-22:10] Su padre trabajó de albañil donde podía, ella fue al colegio y sus padres se lo inculcaron. Su primera casa estaba en las afueras de Córdoba, en "olivos borrachos". Eran 6 hermanos, su madre no tenía para darles de comer y tomaban leche en polvo en el colegio. Tenían una clase de niñas, los pupitres de dos en dos, unas 30 niñas de todas las edades. Tenían una virgen en clase, ella se sentaba al final, le pegó una maestra en clase de religión y tuvo que aprenderse un libro de memoria. Le decían que tenía que ir a misa y después contarle como tenía el cura el traje, ellas se asomaban a la puerta para ver cómo era el traje pero no entraban.

[Min. 22:10-28:20] Comenta que a coser le puso su madre desde los 10 años, la madre quería que aprendieran un oficio. Con 10 años ya no iba al colegio, se dedicaba a coser. Aprendió poco, cuentas, leer y escribir. Tenían un mueble para la ropa de todos, lavaban la ropa de un día para usarla al día siguiente. A su madre le ayudaban los curas, le daban leche para alimentarlos. De almuerzo compraba boquerones, harinas y huevos fritos.

[Min. 28:20-33:50] De merienda o cena pan con aceite, su amiga tenía chocolate y mantequilla y ella le pedía. Sus vecinos, de vez en cuando, le daban comida también. En el colegio le daban leche en polvo y queso de bola.

[Min. 35:40-42:45] Relata los juegos infantiles, dice que en la calle jugaban a los cromos y el corro de la patata. Iban al cine del barrio en verano. Con el calor del verano dormían en la azotea. Iban a por agua todos los días a la fuente, dos hermanos. Su padre cogía caracoles para comer. Su madre para lavar iba al canal, ellos le acompañaban y jugaban allí. Dice que no tenían ropa mejor para días concretos, iban solo un día a la feria pero no podían montarse en nada.

[Min. 42:45-50:20] Con 10 años aprende a coser en casa de una mujer del barrio, con 11 años se mudan a la nueva casa y de allí volvía a su antiguo barrio a coser. Más tarde aprendió a bordar a máquina, con 14 años empezó a bordar en su casa por encargo, ganaba 28 pesetas todos los días que le daba a su madre. Iban al campo a coger algodón y aceitunas. Llevaban pan y huevos duros para comer. El algodón era duro, lo cogían sin guantes, estaban desde el amanecer hasta por la noche.

[Min. 50:20-57:04] Recuerda que para la recogida de la aceituna por noviembre iban a Montoro, la recogerla y la vendían, con ello se pagaba todo lo fiado en la tienda. Ya mayor entró en una empresa a coser, su hermana era profesora de corte y confección, el mayor era albañil con su padre y su otro hermano trabajó en el metal. Su otra hermana trabajó en una fábrica de planchadora. Su madre compró dos máquinas de coser y hacían trajes en casa.

### **Cinta 288.1B (23 de marzo de 2013)**

[Min. 00:00-05:40] Presentación. Trabajaban mucho todo el año. Les pagaban por pieza que entregaban. Estuvieron unos 12-15 años, como cada vez les encargaban más piezas metieron a más gente. Se compró un Vespino con el que llevaba la ropa. Su hermana y ella trabajaban de 8 de la mañana a 8 de la noche, paraban a comer, ella se quedaba 125 pesetas, el resto lo daba a su madre. Ella llegó a hacer 8 abrigos al día cuando le pusieron motor a la máquina. Cuando cerró la fábrica ella se quedó parada.

[Min. 05:40-10:50] Después de casarse y tener el primer hijo se fue a Barcelona, con 28 años. A ella le gustaba Rafael y ponían música mientras trabajaban. Con 19 años ella entró al partido, su hermano no quería, pero un día fue una compañera del partido y metieron a su hermana, se reunían en el campo. A través de su hermano ya conocían la situación y hablaban del régimen, pero su hermano quería que se mantuvieran fuera del partido. Ella entró a través de su hermana mayor

[Min. 10:50-17:50] Empezó a ir a las reuniones, a su hermano le detuvieron en el año 71 junto a otros. Se reunían en casas de otros, eran todos del barrio. A su tío también le detuvieron y fue a la cárcel en Burgos donde le juzgó un tribunal militar, esto les generó conciencia. En el barrio estaban metidos todos los amigos, en su casa hacían muchas reuniones, cuando se compraron un piso dio la llave a sus compañeros y se reunían allí. Las vecinas veían que iban muchos jóvenes y aunque no hacían ruido, dijeron que iban a llamar a la policía. Porque no sabían que pasaba ahí, entonces dejaron de ir.

[Min. 17:50-22:00] Hacían pintadas, echaban octavillas, pegaban pegatinas. La detuvieron por una manifestación en 1970, antes ya habían hecho muchas acciones por lo de Burgos. Les cogieron porque hicieron una manifestación por los tres albañiles de Granada.

[Min. 22:00-26:15] Comenta que se agrupaban en distintos lugares de Córdoba, dice que acordaban un lugar donde concentrarse y en un momento dado se ponían a gritar, cuando llegaba la policía se esparcían. Ellos fueron andando y les pararon, les pidieron el carnet y no tenían. La policía vestía de paisano.

[Min. 26:15-30:20] Relata que les ficharon y les dejaron ir, fueron a registrar su casa a media mañana, tenían papeles escondidos, ella los tiró por la ventana, pero los encontraron en la calle. Encontraron más papeles en la casa con nombres, su hermana se los intentó comer, la policía intervino, entonces entró su madre y lograron tirarlos por el váter.

[Min. 30:20-36:20] Explica que la policía los interrogó en comisaría, pero como estaban juntos en la celda acordaron lo que había que decir. Un policía era Don Vicente, otro le decían Cara Rana. Les pasaron rápidamente a la cárcel, tras un día en la comisaría. Ellos dijeron que iban de compra. El juez les preguntó lo mismo y les metió en la cárcel varios días. En la cárcel había unas 15 o 20 mujeres, metieron a las 3 mayores, relata que en la cárcel había prostitutas.

[Min. 36:20-41:45] Relata su vivencia en la cárcel. Dice que su madre les llevaba comida a medio día, pero las prostitutas le quitaban. Hablaban con la carcelera. El tiempo que estuvieron allí iban juntas a comer, el café por la mañana. Estuvieron 4 días. Había más gente detenida por los mismos motivos e hicieron amigos, otros lloraban pero ellas estaban tranquilas porque ya conocían de familia la cárcel. Su madre iba a hablar con ellas y llevarles comida.

[Min. 41:45-44:20] Cuando las dejan libre continúa en el partido, les vigilaban. La gente decía que su hermano estaba por droga en la cárcel, pero su madre decía que estaba por tener ideas distintas.

[Min. 44:20-51:30] Comenta que alquilaron un coche para ir al juicio de su hermano en Madrid, fueron las 3 y dos compañeros más que conocieron en el furgón. Fueron los 5 y los abogados al juicio, había más gente detenida, del juicio no se acuerda mucho. Les absolvieron, pero les pusieron una multa de 25.000 pesetas por no llevar el carnet de identidad, aunque no lo pagaron. Como ya se sabía que eran del partido ya hablaban con más gente sin problema, se siguieron reuniendo. Comenta que a algunos les pegaban y les quemaban con el puro en la detención, a su hermano le pegaron.

[Min. 51:30-55:00] El padre de su marido era de Renfe y llevaba la propaganda del partido. Su marido no conocía a nadie del partido, un 1 de mayo fueron al campo tras la manifestación, a su marido lo mandaron a casa, no querían que se implicara por la posición de su padre en el partido. A su marido lo conoció al juntarse con los de otro barrio que conoció en el furgón. A los 6 meses se casaron.

[Min. 55:00-01:01:49] Dice que tuvo que dejar las reuniones del partido tras casarse, se dedicaron a la propaganda y comenta que iban miembros del partido a su casa pero no les abría. En la propia familia, se comentaba que era por su marido Pepe, a quien apenas conocían. Ella rompió con todo por la posición del padre de su marido pero eso no lo podía saber nadie. Ellos siguieron colaborando con la propaganda, su marido Pepe iba a por ella con la Vespino, ellos se encargaron de la propaganda en casi toda Andalucía. Cuando murió Franco ella estaba haciendo propaganda.